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JOSÉ GABRIEL PALMA: 
“Boric, tras elegir a Marcel, 
decidió abandonar su 
programa y ser el sexto 
gobierno de la Concertación” 
El economista de Oxford y exprofesor de Mario Marcel en Cambridge, cuestiona el temprano 
abandono del programa de gobierno por la actual administración y lanza sus dardos en contra de 
la nueva generación en el poder, por lo que el llama el “individualismo de izquierda”. “No 
conozco a alguien del Frente Amplio que antes de ganar la presidencia haya puesto un pie en una 
población o en un campamento”, afirma. 

Una entrevista de JULIO NAHUELHUAL 

esde Cambridge, In- 

glaterra, eleconomis- 

ta chileno José Ga- 

briel Palma intenta 

hacer un balance de 

lo que ha sido la ad- 
ministración de Ga- 
briel Boric en térmi- 

nos económicos y políticos. Sin eufemismos 

y con su tradicional irreverencia, Palma 

dice que el gobierno abandonó temprana- 

mente el ideario original por el cual fue 

electo por la ciudadanía y critica con dure- 

za a la generación frenteamplista en el po- 

der. 
Profesor de varias generaciones de chile- 

nosque han estudiado en la Facultad de Eco- 

nomía de Universidad de Cambridge y uno 

de los mentores de Mario Marcel, muestra 
su desaliento por la ruta tomada por el Man- 

datario. “Boric, tras elegira Marcel como mi- 

nistro en la primera semana después de la 

elección, decidió abandonar su programa y 
ser el sexto gobierno de la Concertación”, 

afirma el doctor en Economía de la Univer- 

sidad de Oxford y también académico de la 

Universidad de Santiago en Chile (Usach). 

Atresaños de iniciado el gobierno de Ga- 

briel Boric, ¿cuál esla evaluación que hace 

de su gestión política y económica? 

-Lo primero es decir que este gobierno 

recibió una economía casi estancada y un 

déficit fiscal efectivo del 7% del PIB, además 

de una baja representación parlamentaria. 

Tenía, además, un programa relativamen- ) 

te interesante. Compatibilizar todo eso era ) 

un juego muy complicado. Desgraciada- Y 

mente, en esa disyuntiva el nuevo gobierno É 
entró en pánico y de facto abandonó su pro- ! 
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grama y le pidió a Mario Marcel que man- 

tuviera el buque a flote. 

En ese contexto, entonces, ¿cuál es su vi- 

sión de cómo lo ha hecho? 
-Es negativa. El legado que va a dejar este 

gobierno va a tener dos componentes. El pri- 
mero es legitimar lo peor de la institucio- 

nalidad del régimen militar, con la AFP, con 

el TPP-11, con lo que pase en la Ley de Pes- 

ca... eso va a tener un efecto muy negativo 

enel crecimiento futuro. Lo segundo esque 

esto va a asegurar que la izquierda sea ine- 

legible por, quizás, una generación. El lega- 

do de este gobierno va a ser muy negativo y 

su mayor deuda va a serel haber abandona- 

dosu programa. Se relegitima la institucio- 

nalidad del régimen militar y lo relegitima 

la izquierda. Por lo tanto, va a ser bastante 

más difícil cambiarla en el futuro. La gen- 

te vaa castigar a la izquierda de tal forma que 

va a ser inelegible por una generación. 

¿Por qué cree que el gobierno no pudo lle- 

var adelante su programa y, como usted 

dice, optó por legitimar lasinstituciones vi- 

gentes? 

-Era muy difícil en una economía estan- 

cada y con poca representación parlamen- 

taria, llevar adelante un programa interesan- 

te. Ahílo que falló fue la habilidad polític; 

las ganas de llevar a cabo un programa, la 

voluntad de jugársela por el programa. Lo 

que más le critico a este gobierno es que tiró 

la toalla en cinco minutos, no se la jugó por 

su programa y aceptó renegociar todo y 
conseguir prácticamente nada, como es el 

caso de la reforma de pensiones. 

¿No es lógico pensar que el rechazo de la 

ciudadanía al primer intento de nueva 

Constitución le dio sentido y validó este giro 

del gobierno? 

-No hay que echarle la culpa al plebiscito. 

Este gobierno entregó su programa mucho 
antes del primer plebiscito y me gustaría ex- 

plicarlo. La decisión más importante que 

tuvo el Presidente fue pedirle a Marcel que 

fuera ministro de Hacienda. Se lo pidieron 

“de rodillas” a Marcel y mucho antes del pri- 

mer plebiscito; fue la semana siguiente a la 

elección presidencial. Eso significó dejar el 

programa de lado y transformarse en el sex- 

to gobierno de la Concertación, porque Mar- 

cel no se iba a prestar para hacer lo que no 

creía. Esde las personas más honestas y más 

claras del mundo. Él siempre ha estado a fa- 

vor de las AFP, a favor del TPP-11, a favor de 
lo básico de la institucionalidad que tenía- 

mos, pero siemprese la jugaba por raciona- 
lizarla. Para hacer eso no hay nadie mejor 

que Marcel, nadie. Pero eso no era lo que de- 
cía el programa de gobierno. 

¿Qué opina del acuerdo político que ge- 

neró la viabilidad y la aprobación de la re- 

forma a las pensiones? 

-La reforma previsional es el ejemplo pa- 

radigmático de lo que digo. No es que se mo- 

deróla propuesta original del programa. Se 

abandonó. Todo gobierno de minoría par- 

lamentaria tiene que buscar acuerdos. Pero 

una cosa es buscar acuerdos y otra es “tirar 

la toalla”. Lo que se hizo con la reforma de 

pensiones es legitimar el sistema actual de 

ahorro forzoso con las AFP. 

De todo el sistema de pensiones que hay 

en Chile el gobierno recibe menos del 5% de 
las cotizaciones, pero termina pagando el 

    

  

Fecha:
Vpe:
Vpe pág:
Vpe portada:

01/03/2025
  $7.193.337
  $9.570.938
  $9.570.938

Audiencia:
Tirada:
Difusión:
Ocupación:

     271.020
      76.017
      76.017
      75,16%

Sección:
Frecuencia:

ACTUALIDAD
DIARIO

Pág: 6



  

www.pulso.cl - Sábado 1de marzo de 2025 

85% del total de las pensiones. Las AFP, al 

contrario, reciben más del 95% de las coti- 
zaciones, pero apenas pagan el 15% de las 

pensiones. Ese tipo de institucionalidad se 

relegitimó. Se hicieron dos o tres pequeños 

cambios, pero en el fondo se relegitimó ese 

sistema de ahorro forzoso vía AFP, que era 

lo que el programa decía que había que 

cambiar. 

¿Y qué le ha parecido el desempeño del 

ministro de Hacienda, Mario Marcel, a 
quien usted tanto conoce? 

-Pedirle a Marcel que fuera ministro fue la 
decisión más importante que tomó el Pre- 

sidente Boric desde que fue electo. Como de- 

cía, con esa decisión se entregó el programa 

y se le pidió a Mario que hiciera lo que él 

creía, de la mejor forma que se podía. En 

Chile no hay otro economista mejor que 
Mario para hacer eso. En eso Mario lo ha he- 

cho muy bien, pero no voté por el gobierno 

de Boric para eso. No voté por Boric para se- 

guir legitimando lo actual. 

Pero Marcel lo ha hecho muy bien. Le doy 

a cualquiera el manejar una economía con 

los problemas que tiene hoy la economía 

chilena, los cuales son todos problemas au- 

toinfligidos. 

¿Esdecir, la administración Boric se trans- 

formó en un gobierno liberal? ¿Socialde- 

mócrata? 

-Los tres fundamentos del liberalismo son 
el conocimiento, la libertad y el mercado, y 

el neoliberalismo es la perversión de esos   

tres fundamentos. La socialdemocracia es 

aceptar eso, pero tratar de mejorarlo. La 

socialdemocracia no tiene proyecto; su pro- 

yecto es racionalizar lo que los neoliberales 

hanestado haciendo. Se le pidió a Mario que 

fuera ministro de Hacienda para hacer un 

programa socialdemócrata. 

La decisión política más importante que 

ha hecho Boric fue pedirle a Marcel que fue- 

se ministro de Hacienda. Eso, de facto, sig- 

nificaba abandonar lo fundamental de su 
programa, porque Marcel jamás va a estar 

dispuesto a hacer lo que no está de acuer- 
do. Boric, tras elegir a Marcel como minis- 

tro en la primera semana después de la 

elección, decidió abandonar su programa y 

ser el sexto gobierno de la Concertación, y 

trajo a la mejor persona para hacer eso. 

“Individualismo de izquierda” 

Usted dijo hace dos años que esta nueva ge- 
neración que llegó al poder “no tiene la ca- 

pacidad para entender la urgencia del pro- 

blema de la pobreza”. ¿Sigue pensando lo 

mismo? 
-Absolutamente. Esta es una generación 

que yo llamo “individualista de izquierda”, 

a la que básicamente le interesan los dere- 

chos personales, no los sociales. Es decir, 
está mucho más preocupada de la crueldad 

con los animales, que de la crueldad con las 

personas, por así decirlo. Tener a una per- 

sona en Chile bajo el nivel de pobreza, con 

el nivel de ingreso que hay en Chile, es un   

acto de crueldad. Sacarlos (de la pobreza) es 
barato y no se hace, no por un problema fis- 

cal, sino que simplemente por falta de prio- 

ridad. Entonces, se siguen regalando los re- 

cursos naturales, en lugar de, por ejemplo, 

cobrarlea la minería del cobre. El sacar a la 
gente la pobreza es un tema que no tiene 

prioridad. Para decirlo de forma muy bur- 

da: no conozco a alguien del Frente Amplio 

queantes de ganar la presidencia haya pues- 

to un pie en una población o en un campa- 
mento. Están dispuestos ajugarse por los de- 

rechos personales... por ejemplo, el aborto 
libre, la diversidad de género. 

¿Cómo cree que se vienen los próximos 

años a Chile en materia económica y 

política? 

-En materia económica, lo que está estan- 

cado en Chile no es el PIB, sino la produc- 
tividad. Esto es el producto por trabajador 

o trabajadora. Ese indicador crecía al 3,9% 
entre 1986 y 1998. Cayó a la mitad en la dé- 

cada siguiente y de ahí hasta ahora ha esta- 
do prácticamente estancada. Desde enton- 

ces, el crecimiento del PIB está determina- 
do por el crecimiento del empleo, porque 

la productividad está básicamente estanca- 

da. Ese es el principal problema de la eco- 

nomía chilena. 
¿Por qué seestancó la productividad? Ese 

tema lo trato en un paper reciente que sa- 
lió publicado. Hay que entender que el cre- 
cimiento funciona por algo que en econo- 

mía llamamos causalidad acumulativa. Esto   
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es como una cosa lleva a la otra. Pero esa cau- 

salidad acumulativa puede generar círculos 

virtuosos de crecimiento o círculos viciosos 

de estancamiento. Depende de las condicio- 

nes en las cuales esa causalidad acumula- 

tiva funciona. O sea, esa misma causalidad 
acumulativa puede generar círculos vir- 

tuosos, como en Chile en los noventa, o cír- 
culos viciosos, como en Chile en los últimos 
quince años. 

Pasó esto porque, a fines de los noventa, el 
modelo meramente extractivista se agotó. No 

se dio el paso siguiente. No hubo flexibili- 
dad productiva como existe en el Asia emer- 
gente. Lo que había que hacer era pasar del 

mero extractivismo al procesamiento de la 

materia prima. El crecimiento de la produc- 

tividad de la materia prima, sector agríco- 

la y minería en Chile, que había sido de un 
11% en los noventa, pasó a ser cero desde los 

noventa hasta hoy a precios constantes. En- 

tonces, seguir con más de lo mismo básica- 

mente transformó el círculo virtuoso de la 
causalidad acumulativa en un círculo vicio 

so de caída hacia el estancamiento de la 
productividad. 

¿Cuál es la vía, entonces, para retomar 

ahora el crecimiento? 

-La única alternativa en Chile es dar el paso 

siguiente: procesar la materia prima. Hay 

que generar nuevos motores de crecimien- 
to de la productividad. Los actuales moto- 
res de la economía, que eran losextractivos, 

seagotaron.Q 
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